

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum dan diajukan pada Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 3 Agustus 2017

*Materai 6000*

**Siti Yanti Rukmana**

NIM : 131300639

## ABSTRAK

Nama: Siti Yanti Rukmana, NIM: 131300639, Judul Skripsi: *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktek Jual Beli Sistem Mu'athah (Studi Komparatif Mazhab Maliki dan Mazhab Syafi'i)*.

Jual beli dalam arti umum ialah suatu perikatan tukar menukar sesuatu yang bukan kemanfaatan dan kenikmatan. Perikatan adalah akad yang mengikat dua belah pihak. Tukar menukar yaitu salah satu pihak menyerahkan ganti penukaran atas sesuatu yang ditukarkan oleh pihak lain. Dan sesuatu yang bukan menfaat ialah bahwa benda yang ditukarkan adalah dzat (berbentuk), ia berfungsi sebagai objek penjualan, jadi bukan manfaatnya atau bukan hasilnya.

Saat ini dengan berkembangnya ilmu dan teknologi, serta tuntutan masyarakat yang makin meningkat, melahirkan model-model transaksi baru yang membutuhkan penyelesaian dari sisi hukum Islam. Salah satu model transaksi pada masa kini yang banyak digandrungi masyarakat modern ini yaitu perbelanjaan yang tidak didasari oleh ijab qabul melainkan hanya dengan kwitansi saja. Dalam fiqih Islam, praktik semacam ini disebut *ba'i al-mua'athah* (masing-masing kedua belah pihak (penjual dan pembeli) memberikan sesuatu yang menunjukkan adanya saling tukar menukar yang dilakukan tanpa ijab dan qabul melalui ucapan, tapi melalui tindakan atau adanya ijab tanpa qabul, atau sebaliknya).

Perumusan masalahnya adalah : Bagaimana pendapat Imam Malik tentang praktek jual beli mu'athah ? Bagaimana pendapat Imam Syafi'i tentang praktek jual beli mu'athah ? Bagaimana diantara dua pendapat tersebut yang sesuai dengan prinsip jual beli ?

Tujuan penelitian ini adalah : Untuk mengetahui pendapat Imam Malik tentang praktek jual beli mu'athah. Untuk mengetahui pendapat Imam Syafi'i tentang praktek jual beli mu'athah. Untuk mengetahui diantara dua pendapat tersebut yang sesuai dengan prinsip jual beli.

Penelitian ini merupakan studi kepustakaan (*library research*) dengan pendekatan kualitatif. Yaitu pendekatan yang digunakan sebagai prosedur penelitian yang dihasilkan data deskripsi berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang diamati. Yang menghasilkan data deskriptif. Seluruh data dianalisis secara deduktif.

Kesimpulannya bahwa Menurut pendapat Mazhab Maliki dalam *qaul* yang paling *rajih*, hukum jual beli *mu'athah* adalah sah apabila sudah menjadi adat kebiasaan yang menunjukkan kepada kerelaan, dan perbuatan tersebut menggambarkan kesempurnaan kehendak dan keinginan masing-masing pihak. Menurut pendapat Mazhab Syafi'i, akad tidak sah dilakukan dengan perbuatan atau *al-mu'athah* karena ia tidak kuat untuk menunjukkan terjadinya proses akad, karena ridha adalah hal yang abstrak, tidak ada yang mengindikasinya kecuali lafaz. Sementara perbuatan, ia boleh jadi mengandung kemungkinan selain yang dimaksudkan dari akad sehingga efeknya akad tidak terjadi. Syarat terjadinya akad adalah dilakukan dengan lafaz yang tegas atau kiasan, atau sesuatu yang bisa menggantikan posisinya jika diperlukan seperti isyarat yang bisa dipahami atau tulisan. Jika dianalisis dari kedua perbedaan pendapat antara Mazhab Syafi'i dan Mazhab Maliki yang sesuai dengan prinsip jual beli adalah pendapat dari Mazhab Maliki dan sebagian ulama Syafi'iyah. Karena jual beli bukan hanya sekedar kegiatan tukar-menukar barang. Namun, kedua belah pihak saling membutuhkan dan juga manifestasi antarmanusia untuk saling menolong sehingga tidak dibenarkan apabila dalam jual beli terdapat saling merugikan.

**FAKULTAS SYARIAH  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN)  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas	Kepada Yth
Lamp : Skripsi	Bapak Dekan Fak. Syari'ah
Hal : <b>Pengajuan Ujian Munaqasyah</b>	IAIN SMH Banten
<b>a.n. Siti Yanti Rukmana</b>	Di –
<b>NIM : 131300639</b>	Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara Siti Yanti Rukmana, NIM. 131300639, berjudul Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Sistem Mu'athah (Studi Komparatif Mazhab Maliki dan Mazhab Syafi'i), kiranya dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah Fakultas Syari'ah IAIN SMH Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Ibu dan Bapak kami ucapkan terimakasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 3 Agustus 2017

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M. M**  
NIP. 19580711 198503 2 002

**Drs. H. Saepullah S., M.Ag**  
NIP. 19600521 199403 1 001

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP  
JUAL BELI SISTEM MU'ATHAH**

(Studi Komparatif Mazhab Maliki dan Mazhab Syafi'i)

Oleh :

**SITI YANTI RUKMANA**  
NIM. 131300639

Pembimbing I

Mengetahui,

Pembimbing II

**Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M. M**  
NIP. 19580711 198503 2 002

**Drs. H. Saepullah S., M.Ag**  
NIP. 19600521 199403 1 001

Mengetahui,

Dekan  
Fakultas Syari'ah

Ketua  
Jurusan Hukum Ekonomi Syariah

**Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.**  
NIP. 19591119199103 1 003

**H. Masduki, S.Ag.,M.A.**  
NIP. 19731105 199903 1 001

## PENGESAHAN

Skripsi a.n.: Siti Yanti Rukmana NIM. 131300639 berjudul: Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Sistem Mu'athah (Studi Komparatif Mazhab Maliki dan Mazhab Syafi'i) telah diajukan dalam sidang munaqasyah Fakultas Syari'ah Institut Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada Juni 2017. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum ( S.H ) pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 3 Agustus 2017

Sidang Munaqasyah,

Ketua Sidang

Sekretaris Sidang

**Dr. Mahfud, M.M**

NIP.19620705 199303 1 005

**H. Ade Mulyana, S.Ag., M.Si**

NIP. 19591104 199403 1 002

Anggota-anggota,

Penguji I

Penguji II

**Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si**

NIP: 19650607 199203 1 005

**H. Masduki, S., M.A**

NIP. 19731105 199903 2 001

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M. M**

NIP. 19580711 198503 2 002

**Drs. H. Saepullah S., M.Ag**

NIP. 19600521 199403 1 001

## PERSEMBAHAN

Dengan rasa bangga dan bahagia dengan rasa syukur dan terimakasih saya kepada Allah SWT karena hanya atas izin dan karunia-Nyalah maka skripsi ini dapat dibuat dan selesai pada waktunya, Skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orang tua saya Apa Alam dan Ema Mursinah serta Bapak Soleh dan Umi Suhariyah yang tiada hentinya memberi dukungan moril maupun materil serta do'a yang tiada henti untuk kesuksesan saya.

## MOTTO

الْعِبْرَةُ فِي الْعُقُودِ لِلْمَقَاصِدِ وَالْمَعَانِي لِأَنَّ  
بِالْأَلْفَافِ وَالْمَبَانِي

*“ Yang dianggap didalam akad adalah maksud-maksud  
dan makna-makna, bukan lafah-lafah  
dan bentuk-bentuk perkataan”  
(Qaidah Fiqih)*

## **RIWAYAT HIDUP PENULIS**

Penulis, Siti Yanti Rukmana dilahirkan di Tangerang, Banten pada hari Senin tanggal 15 April 1996. Penulis adalah anak kedua dari 3 bersaudara, dari hasil pernikahan Apa Alam dan Ema Mursinah.

Pendidikan yang sudah penulis tempuh yaitu Taman Kanak-Kanak Al-Aminah Pekojan Jakarta Barat pada tahun 2001, penulis melanjutkan ke Sekolah Dasar Negeri 03 Pagi Jakarta Barat pada tahun 2007, penulis melanjutkan ke Sekolah Menengah Pertama 32 Jakarta pada tahun 2010 dan Madrasah Aliyah Negeri Dua Tangerang pada tahun 2013. Kemudian pada tahun 2013 penulis melanjutkan studi di IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten di Fakultas Syari'ah Jurusan Hukum Ekonomi Syariah.

Selama menjadi mahasiswi, penulis sempat aktif di organisasi intra kampus yaitu Sarana Informasi Gema Mahasiswa (SiGMA) pada tahun 2015-2016 dan ekstra kampus yaitu Himpunan Mahasiswa Islam (HMI) pada tahun 2015-2016.

## KATA PENGANTAR

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan karunia-Nya yang telah diberikan kepada penulis. Hanya dengan izin-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat dan Salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa risalah Illahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya, serta pengikutnya hingga akhir zaman.

Dengan pertolongan Allah SWT dan usaha sungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi berjudul: *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Sistem Mu'athah (Studi Komparatif Mazhab Maliki dan Mazhab Syafi'i)*, sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum ( S.H ) pada Jurusan Hukum Ekonomi Syariah Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik secara langsung maupun tidak langsung. Karena itu melalui kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Bapak Prof. Dr. H Fauzul Iman M.A., Rektor Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten lebih maju.
2. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Dekan Fakultas Syari'ah, Bapak Dr. H. Ahmad Zaini, M.Si., Wakil Dekan I Fakultas Syari'ah, Bapak Dr. H. Ahmad Sanusi, M.A., Wakil Dekan II dan Bapak Dr. H. Mahfud, M.M., Wakil Dekan III

Fakultas Syari'ah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasinya dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati

3. Bapak H. Masduki, S.Ag., M.A., Ketua Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah dan Bapak H. Ade Mulyana, M.Si., Sekretaris Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi.
4. Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M. M., Pembimbing I dan Bapak Drs. H. Saepullah S., M.Ag., Pembimbing II yang telah memberikan nasehat, pengarahan, dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan IAIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Kepada teman-teman seperjuangan Jurusan Hukum Ekonomi Syari'ah, yang telah memberikan semangat dan bantuannya sangat membantu terselesaikannya skripsi ini.
7. Kepada sahabat-sahabat tercinta (Ika Meilani, Ika Fatikah Rizqikah, Napsiani Napan, Nafisah) dan yang lainnya yang tidak dapat disebutkan satu per satu, yang telah memberikan semangat, arahan, do'a dan motivasi yang sangat membantu terselesaikannya skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kata sempurna, keterbatasan

pengetahuan, pengalaman, serta kemampuan penulis oleh sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT jualah memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan bagi para pembaca pada umumnya.

Serang, 3 Agustus 2017

Siti Yanti Rukmana

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iii
<b>PERSETUJUAN</b> .....	iv
<b>PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xi
<b>BAB I    PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Perumusan Masalah.....	5
C. Tujuan Penelitian .....	5
D. Manfaat Penelitian.....	6
E. Penelitian Terdahulu Yang Relevan .....	6
F. Kerangka Pemikiran .....	7
G. Metode Penelitian.....	12
H. Sistematika Pembahasan .....	14
<b>BAB II   JUAL BELI DALAM FIQH ISLAM</b>	
1. Jual Beli dan Permasalahannya .....	16
a. Dasar Hukum Jual Beli.....	16
b. Prosedur Jual Beli.....	18

c. Prinsip-Prinsip Jual Beli .....	25
d. Macam-Macam Jual Beli .....	27
2. Jual Beli Sistem Mu'athah .....	40
a. Pengertian Mu'athah .....	40
b. Alasan Jual Beli Mu'athah .....	42

### **BAB III DESKRIPSI IMAM MAZHAB**

A. Definisi Imam Mazhab .....	44
1. Definisi Imam .....	44
2. Kesatuan Sumber Ajaran Para Imam .....	49
3. Definisi Mazhab .....	52
B. Faktor Perbedaan Mazhab.....	53
C. Fakor-Faktor di Indonesia Bermazhab Syafi'i	
D. Segi Pengkhususan Empat Imam Mazhab .....	52
E. Label Mazhab Yang Melekat Pada Sebagian Imam .....	55

### **BAB IV ....STUDI KOMPARATIF PENDAPAT IMAM MALIKI DAN IMAM SYAFI'I TERHADAP JUAL BELI AL-MU'ATHAH**

A. Pandangan Jual Beli <i>Mu'athah</i> versi Imam Maliki ...	70
B. Pandangan Jual Beli <i>Mu'athah</i> versi Imam Syafi'i....	71
C. Analisis Komperatif Pendapat Imam Maliki dan Imam Syafi'i Tentang Jual Beli Sistem <i>Mu'athah</i> ....	72

### **BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan.....	78
B. Saran-Saran.....	79

**DAFTAR PUSTAKA**  
**LAMPIRAN-LAMPIRAN**